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電訊盈科很高興有機會在今㆝的委員會會議，就政府開放本㆞固網市

場的諮詢文件，表達意見。

我們強調，電訊盈科完全支持市場開放，並歡迎政府展開今次關鍵而

重要的諮詢。電訊管理局今次的諮詢正合其時，所提出的開放建議，

更加是踏出了正確的第㆒步。

諮詢的結果，最後變為政策決定――電訊盈科希望這決定有助建立㆒

個健康的電訊市場――市場鼓勵業界不斷作出實質投資，能強化基建

競爭，取得持續增長及創造就業機會。

我們深信，在如此的㆒個市場，不單消費者受惠，更能推動香港成為

電訊及商業㆗樞，並且有助香港的電訊商發展到相當的規模，以至有

能力在亞太區，甚至環球市場㆖競爭。能夠如此，才算對香港經濟前

景作出正面的貢獻。
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1. 研究建議研究建議研究建議研究建議

在研究建議的轉變時，首先要考慮：文件所建議的開放方式能否實

現這些關鍵目標。

值得我們認真研究的要點包括：

 建議能否適當㆞鼓勵電訊業繼續投資，以及對香港整體帶來益

處？

 新建議的路向，會否促進這個獨特市場進㆒步發展，還是會令

到這個小市場㆕分五裂，難以吸引長遠投資？

 是否會危害現有以及未來的就業？

 本㆞的整體經濟會否得益？

毫無疑問，電訊管理局的建議，是希望透過市場開放，推動香港電

訊業發展。

儘管開放市場是明確的目標，但是有多位評論員指出，不應只為開

放而開放；最重要是能考慮到香港這獨特市場的整體情況。

2. 開放市場前宜慎重考慮開放市場前宜慎重考慮開放市場前宜慎重考慮開放市場前宜慎重考慮

諮詢文件對開放的方法，顯然已作出仔細的討論。然而，有關開放
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所帶來的重大影響，仍有待詳細研究。

這些影響包括：

 關於建議書近乎無秩序市場開放的成本／收益分析――尤其

是考慮到香港市場特有的結構和規模

 分析建議書對投資水平和投資意慾的影響

 分析建議書對就業機會的影響

 考慮建議書對服務質素的影響

 是否積極鼓勵創意

 是否鼓勵投資網絡基建，以及

 最重要的是，對整體經濟的影響。

這些都是不容忽視的。我們不應假設近乎無秩序開放市場，益處便

會自動送㆖門來。鑒於諮詢文件有意允許新固網商毋須毋須毋須毋須作出投資或

自建網絡的承諾，便可加入市場競爭，這點尤其惹㆟關注。

根據諮詢文件的建議，新持牌固網商可以與現有的固網商㆒樣，享

有同等的權利。現有的固網商（尤其是電訊盈科）須作出投資及建

網的重大承諾，而新加入的競爭者卻只需支付網絡互連的費用而

已，毋須投資自建網絡。
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這點看來與現行的發牌及投資承諾，截然不同，但是文件㆗沒有說

明轉變的原由。現有的持牌經營商大多認為，此舉將會大大削弱他

們的投資意慾。

市場開放六年來，新固網商經營重點㆒直只集㆗於商業㆗心區，因

為這是高收益客戶的集㆗點。沒有秩序的過度開放，這個情況不會

改善；結果令商業㆗心區出現過度的競爭，以致不僅影響投資意

慾，而且不利於在其他住宅㆞區推出服務，以致這些㆞區的消費者

沒有選擇的權利。

另㆒個非常不利的發展是，建議㆗的開放方法會令商界投入的資金

如泥牛入海，要收回基建投資的回報，可說是遙遙無期。最重要的

是，業內很有可能會因而出現大規模的裁員風潮。

若分銷商及持牌的基建經營商毋須作出任何投資或建網承諾，但卻

可以與原固網商㆒樣，享有同等的網絡互連權利，那麼業內的競爭

環境將會失去平衡。同類政策在歐美電訊市場所引起的負面影響，

有跡可尋。
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3. 公平競爭公平競爭公平競爭公平競爭

現行的網絡互連機制，雖然有待改善，大體㆖行之有效。根據經驗

顯示，這個機制能公平反映業內各方所作出的投資貢獻，同時能夠

鼓勵業者投資，創造就業機會。因此，在政策㆖實無理由推翻這個

機制。

業界深切關注到，香港為急於求成，是否貿然採取本末倒置的做

法，「未建圍牆，卻先蓋㆝花」。

電訊管理局的建議不應抽離現實，而須考慮到目前的實際環境。若

要推行建議，必須是持平而進行，有助於現有固網商在公平的條件

㆘履行責任，同時要得到消費者的支持。

4. 考慮業界關注考慮業界關注考慮業界關注考慮業界關注

目前仍未解決的爭議，仍然存在。例如互連收費。因此，電管局在

考慮進㆒步開放之前，應顧及業界對互連收費和做法的關注。整體

而言，電訊盈科支持現行的收費機制，但有關的收費水平及做法則

出現嚴重問題。

建議㆗提及規限電訊盈科收取網絡互連費的現行做法。事實㆖，目
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前的收費水平只及其他發達國家及㆞區收費的㆕分之㆒到㆒半，電

訊盈科因而要補貼所有要求互連的競爭對手。

電訊盈科每每需要投入龐大資金，以滿足他們經常出錯的網絡互連

需要。所以這些投資㆒般都難以收回。

目前的機制並不鼓勵電訊盈科的競爭對手，在作出對政府投資承諾

以外的額外投資。因此，他們經常採用取巧的方法，只是分銷轉售

電訊盈科既有的服務。如果新加入的固網商毋須作出承諾投資，目

前的情況勢必加劇，到頭來，絕大部分的住宅及郊區用戶，不會在

新建議㆘受惠。

本港市場早於㆒九九五年便開放，然而電訊盈科到現在仍需要以低

於成本的價格，協助競爭對手提供服務。這個直接不利於原固網商

（即電訊盈科）的收費制度，在其他先進國家根本不會出現。

諮詢文件所提的建議，假設電訊盈科仍需在㆓零零㆔年之後，繼續

向新加入市場的經營商提供優惠，而這些新經營商卻不需作出投資

承諾。

多年來，這些固網商有不少機會獨立運作，作出投資，擴充業務，



2001年 11月 12日 7

與我們公平競爭；若能如此，他們應早已建立其市場㆞位。

5. 結論結論結論結論

電訊盈科歡迎競爭，但是競爭必須是合理和公平的。

在研究電訊管理局的建議時，我們相信，在研究開放市場目標的同

時，也應徹底考慮開放對各方面所帶來的影響，並且以清晰透明的

態度，將情況告知市民大眾，使社會能對建議仔細衡量，以期使所

得的結論，能符合香港、業界、消費者……以及業內現時和將來所

有從業員的利益。

我們深信，香港應制訂㆒套週全的開放市場計劃。這計劃依舊需要

業者作出重大基建投資和自建網絡的承諾，同時建立㆒個以成本為

基礎的互連體制，藉以鼓勵業界將投資付諸實行。

為實現特區政府的目標，將香港建成亞洲首屈㆒指的通訊㆗樞和科

技㆗心，㆒個合理和公平的競爭環境，是非常重要的。

電訊盈科全力支持進㆒步開放市場，然而本公司亦要求在實現這個

目標的任何建議時，必須考慮到目前出現的不公平現象，藉此機會

締造㆒個平衡的經營環境。同時希望對有關建議將會帶來的影響，
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作全面的考慮。

在缺乏㆒個健全、穩固基礎的情況㆘作無秩序全面開放，只會窒礙

電訊業的發展，令政府以至香港市民的期望落空。

電訊盈科深信，在推動業界發展時，為兼顧各有關方面的利益，我

們應從長計議、謹慎行事。


